

Commémoration du bicentenaire de la ligne de télégraphe Chappe de Paris à Bayonne sur le site de Beaumont le samedi 10 juin 2023



Avec l'aide de l'Association des Radio-Amateurs de la Vienne et de l'Association Patrimoine Culture et Traditions de Beaumont, ARHISTEL a pu organiser une exposition dans le cadre du bicentenaire de la ligne de Télégraphe Chappe Paris-Bayonne le samedi 10 juin 2023.

Cette exposition s'est tenue dans une des salles de la Commune de Beaumont-Saint-Cyr.

Elle comportait 5 panneaux qui retraçaient la télégraphie Chappe dans le département de la Vienne et un sixième panneau plus spécifique au cite Chappe de Beaumont.

L'exposition comportait également la maquette Chappe de ARHISTEL ainsi que le film Chappe de la FNARH qui tournait en boucle sur un ordinateur

Vous trouverez, page suivante, les différents articles du journal La Nouvelle République ayant trait à cette exposition.

Nouvelle République
édition de la Vienne

Jeudi 8 juin 2023

beaumont saint-cyr

> **Chasse.** Assemblée générale de l'Acca de chasse de Beaumont, dimanche 11 juin à 9 h 30, salle des associations de Beaumont.

> **Commémoration du bicentenaire Chappe.** Samedi 10 juin de 10 h à 18 h, salle des associations de Beaumont, commémoration du bicentenaire de l'ouverture de la ligne Chappe Paris-Bayonne.

beaumont saint-cyr

> **Commémoration du bicentenaire du télégraphe Chappe.** Le télégraphe Chappe est un moyen de communication visuel par sémaphore, sur des distances de plusieurs centaines de kilomètres, mis au point par Claude Chappe en 1794. L'association Arhistel et les radioamateurs de la Vienne ont choisi Beaumont, avec le soutien de l'association Patrimoine culture et traditions pour organiser une journée commémorative à la salle des associations à Beaumont, le samedi 10 juin de 10 h à 18 h. Au programme : exposition de panneaux descriptifs de la télégraphie Chappe, maquette d'une station ; activation d'un indicatif spécial par les radioamateurs : TM 200 TC.

NR du 09/06/2023 page 17

beaumont saint-cyr

Nouvelle République du 15/06/2023 page 12

Télégraphe Chappe : retour dans le passé

Samedi 10 juin 2023, était commémoré le bicentenaire du télégraphe Chappe dans la commune de Beaumont Saint-Cyr, en présence de bénévoles d'Archives et histoires des télécommunications du Limousin et Poitou-Charentes et de son président Jacques Grousset. Sur place, également, étaient présents des représentants et radioamateurs du département, venus avec du matériel sophistiqué capable de correspondre avec l'ensemble de la planète. Le télégraphe Chappe, ou télégraphe aérien, dont un poste était situé dans la commune au lieu-dit « Brétigny » était un moyen de communication visuel par sémaphore, effectif sur des distances de plusieurs centaines de kilomètres, mis au

point par Claude Chappe en 1794. Aujourd'hui, seule une vingtaine d'exemplaires de télégraphe de ce genre subsistent en France, dont certains sont dans un état précaire. Mais certains bénévoles restaurent ces machines d'autrefois, supplantées dès l'arrivée du morse et de l'électricité. Toutes ces machines étaient notamment utilisées par des agents militaires. En proposant une exposition de panneaux dans la salle des associations (une miniature du télégraphe Chappe était exposée), la célébration de ce bicentenaire a rappelé les multiples usages de ce système de transmission dont les signaux étaient visibles à bien des kilomètres, de Paris à Bayonne et partout en France voici deux siècles.



Jacques Grousset devant une très belle exposition et une réplique miniature du télégraphe Chappe. (Photo NR-CP)